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ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE 2022 DO COMITÊ DE ÉTICA EM 

PESQUISA DA ESCOLA NACIONAL DE SAÚDE PÚBLICA 

SERGIO AROUCA/ENSP/FIOCRUZ 
 
 

Ao décimo sexto dia do mês de fevereiro de 2022 o Comitê de Ética em Pesquisa se reuniu 

virtualmente, em videoconferência por meio do aplicativo Zoom, das 09h às 13h00min com a 

seguinte pauta: a) Assuntos Gerais; b) Emissão de pareceres éticos; c) Leitura da ata da 1ª 

Reunião Ordinária, de 25 de janeiro. Estiveram presentes os seguintes membros: Adriano da 

Silva, Ângela Fernandes Esher Moritz, Carla Lourenço Tavares de Andrade (Coordenadora 

Adjunta), Carlos Gabriel Avelar de Bustamante Sá (representante de discentes), Cassius 

Schnell Palhano Silva (Coordenador Adjunto), Daniel Savignon Marinho, Delaine Martins Costa, 

Denise Cavalcante de Barros, Fátima Cristina Rangel Sant'Anna, Gina Torres Rego Monteiro, 

Giselle Goulart de Oliveira Matos, Jairly Guimarães Simplicio, Jennifer Braathen Salgueiro 

(Coordenadora), Luciana Narciso da Silva Campany, Maria Lúcia de Macedo Cardoso, Paulo 

Redner, Raimundo Wilson de Carvalho, Roberto Nei Martins Machado, Sergio Lucio Garcia 

Ramos, Shênia Patrícia Corrêa Novo, Sheyla Maria Lemos Lima, Tiago Filgueiras Porto, Vania 

Reis Girianelli, e a assessora técnica do CEP, Letícia Figueira Freitas. Ana Lúcia de Magalhães 

Fittipaldi encontrava-se de férias. Justificaram ausência: Norma Maria de Souza (representante 

de participantes de pesquisa) e Elenice Pessoa Barbosa (representante de participantes de 

pesquisa). A Coordenadora iniciou a reunião às 9h07min, após completar o quórum. Iniciou 

dando boas-vindas aos novos membros, Adriano da Silva e Denise Cavalcante de Barros, 

representantes do Centro Latino-Americano de Estudos de Violência e Saúde Jorge Careli 

(CLAVES) e Centro de Saúde Escola Germano Sinval Faria (CSEGSF), respectivamente. A fim 

de que aguardassem a chegada de todos os membros, a coordenadora disse que as 

apresentações seriam realizadas posteriormente. Seguiu para a leitura da Ata da 1ª Reunião 

Ordinária, de 25 de janeiro, a qual foi aprovada por todos os presentes. Posteriormente, 

prosseguiu com os assuntos de pauta: (1) Ana Lúcia de Magalhães Fittipaldi, também do 

CSEGSF, está de férias e, portanto, terá sua primeira participação na próxima reunião; (2) a 

membra Norma (RPP) solicitou licença nos meses de fevereiro e março, por motivos de 

trabalho; (3) o CEP ainda aguarda a chegada de dois novos participantes do Conselho Estadual 

de Saúde (CES); (4) foi recebido memorando do Conselho Gestor Intersetorial de Manguinhos 

(CGI), para recondução do mandato de Elenice Barbosa (RPP); (5) a coordenação se reuniu 

com a nova chefia do Centro de Saúde, Iris Maria Da Silva Lordello, em que foi confirmado que 

as cartas de anuência dos projetos precisam ter assinatura dela e de Luciana dos Santos 
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Ribeiro, da Viva Rio, além de ter a SMS/RJ incluída como instituição coparticipação; (6) para 

os projetos que possuem instituições coparticipantes, relembrou que os relatores devem 

verificar o cadastro da instituição que foi incluído na Plataforma Brasil. Complementou que, 

embora o preenchimento adequado do cadastro seja responsabilidade do pesquisador, o CEP 

pode fazer uma avaliação geral no sentido de verificar se o preenchimento está completo para 

que o protocolo seja replicado corretamente, devendo-se verificar se possui CNPJ, nome do 

responsável no local e registro de que a inserção da instituição foi feita pela Plataforma; (7) 

será levado para pauta da próxima reunião do Fórum de CEP a repactuação entre os CEP da 

Fiocruz para os casos em que houver coparticipação de outra unidade da instituição, no sentido 

de aceitar o parecer do CEP da proponente, principalmente quando houver termo anuindo as 

atividades e não houver previsão de recrutamento de participantes na instituição. Cassius 

informou que a Reunião do Fórum de CEP/Fiocruz será realizada no próximo dia 23, de 

13h30min às 17h; (8) sobre o novo edital da ENSP, recebemos a lista com os 50 pré-aprovados, 

estando dois deles na lista de projetos para a presente reunião. Ressaltou que o projeto 

completo deve estar no protocolo da pesquisa, então, se houver apenas o resumo do projeto 

para o edital, deve-se pôr esta pendência. Acrescentou que o campo patrocinador não precisa 

conter assinatura, uma vez que ainda não se tem o resultado do edital, sendo necessário 

apenas o preenchimento do campo. No mesmo assunto, lembrou que no parecer, no item 

“comentários finais a critério do CEP”, no texto-padrão fala-se sobre a necessidade de 

comprovação da aprovação no edital e assinatura, o que deverá ser feito, posteriormente, pelo 

pesquisador por emenda; (9) solicitou novas adesões ao grupo que integra a comissão de 25 

anos do CEP, atualmente formada pelos três coordenadores, Letícia, Jairly, Clementina e Gina. 

Luciana manifestou interesse e passará a fazer parte do grupo; (10) quanto ao grupo de 

trabalho CEP-ensino para os cursos de pós graduação da ENSP, integrado por Maria Lúcia, 

Cassius, Sheyla e Carla, foi feito um informe e Ângela manifestou interesse em integrá-lo. Após 

os assuntos pontuados, foi feita apresentação dos novos membros do CEP, Adriano e Denise. 

Primeiramente, ressaltou a responsabilidade de cada membro em manter sigilo sobre todas as 

informações das pesquisas e documentos aos quais tenham acesso na Plataforma Brasil e 

sobre os assuntos discutidos nas reuniões do colegiado do CEP. Em seguida, todos se 

apresentaram e deram boas-vindas aos novos integrantes. Posteriormente, a coordenadora 

apresentou o plano de capacitação para os membros para este ano. Teremos a primeira 

capacitação em abril que, como de praxe, será sobre a elaboração de pareceres, feita por 

Letícia Figueira. O segundo tema será sobre Registros de Consentimento, em junho. A 

coordenadora convidou Ângela Esher para esta apresentação, que prontamente aceitou.  Em 

agosto, a capacitação será a própria jornada dos 25 anos do CEP/Ensp, que acontecerá em 

dois dias consecutivos. Para outubro, dois temas foram pensados: tipificação de riscos, caso 
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até lá já tenha sido promulgada a nova resolução da Conep, prevista para este ano, ou sobre 

riscos nas pesquisas. O colegiado votou que as capacitações sejam realizadas fora do dia da 

reunião, sendo então decidido que serão realizadas na quarta quarta-feira do mês, no horário 

de 9 às 11h. As datas serão: 27 de abril; 29 de junho e, em 26 de outubro. Esta última ainda 

poderá ser revista, uma vez será convidada uma palestrante externa. Após, a coordenadora 

reiterou a necessidade de que os membros avisem ao CEP sobre suas férias e possíveis 

mudanças, a fim de evitar o envio de projetos novos, respostas as pendências, emendas ou 

relatórios. Solicitou que o aviso seja feito pelo e-mail cep.apoio@ensp.fiocruz.br, pois Lisânia 

realiza este controle. Em seguida, fez um breve relato sobre suas primeiras participações nas 

plenárias da Conep. Ressaltou ser um trabalho produtivo. Comentou que cinco novos CEP de 

São Paulo foram acreditados, e um representante de cada participa também da Conep. Novo 

edital será lançado este ano para acreditação de outros CEP, para o interior de São Paulo. 

Ainda, informou que a resolução 370, sobre os Comitês de Ética será revisada e, quando estiver 

finalizada entrará em consulta pública. Um ponto de destaque será a alteração de mandato dos 

membros, que passará de 3 para 4 anos. Finalizados os assuntos de pauta, seguiu-se à leitura 

dos projetos. Havia 8 projetos a serem analisados. Todos receberam parecer de pendências, 

com os seguintes CAAE: 55073322.1.0000.5240; 55128222.8.0000.5240; 

55120622.7.0000.5240; 55375222.0.0000.5240; 55425322.5.0000.5240; 

55429222.7.0000.5240; 55456022.4.0000.5240 e; 55486122.3.0000.5240. A coordenadora 

deu por encerrada a reunião e assinará a presente ata, após aprovação do colegiado, em 

reunião posterior, quando será datado este documento. A próxima reunião ordinária está 

agendada para o dia 8 de março. Ficam ainda registradas nesta ata as aprovações emitidas do 

dia 16 de fevereiro ao dia 7 de março de 2022: 54771121.5.0000.5240;  54879722.6.0000.5240;  

52614721.0.0000.5240; 54746221.0.0000.5240; 54977921.5.0000.5240 

 

 

 

Rio de Janeiro, 08 de março de 2022 

 

 
   

 

Jennifer Braathen Salgueiro 
Coordenadora do CEP/ENSP 
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